

**VII Seminario Internacional Desigualdad y Movilidad Social en América Latina**  
**Mesa 15: Avances y propuestas sobre desigualdad, movilidad, clases y estructura social**

**Título:** Políticas sociales, educación y movilidad social:  
el caso del Programa de Asistencia Nutricional (PAN) en Puerto Rico

**Autora:** Sharon Accornero

**Pertenencia institucional:** Universidad de Buenos Aires (UBA)

Muchos estudios de movilidad social se han centrado en analizar mecanismos y procesos relacionados directamente al mercado, siendo la ocupación junto al nivel educativo alcanzado, los principales indicadores que se utilizan para medir los cambios en la estructura de clases. Por ello, me intereso y considero relevante investigar los efectos de las políticas sociales como uno de los mecanismos que inciden en la formación de la estructura de clases, siendo este un proceso dirigido a modificar la distribución desigual que produce el mercado.

En mi investigación me propongo analizar cómo influyen las políticas de asistencia social, específicamente las políticas de transferencia monetaria, en la configuración de la estructura de clases. Busco analizar si las políticas de transferencia monetaria representan un activo o herramienta en favor de la movilidad social mediante el estudio del Programa de Asistencia Nutricional (PAN) en Puerto Rico. Me pregunto cuestiones como ¿En qué manera contribuye el PAN a mejorar las oportunidades de movilidad social ascendente dentro de una estructura desigual?, ¿Qué tanto contribuye el PAN a que los hijos de los beneficiarios puedan obtener mayores logros educativos que los padres?, ¿Es suficiente alcanzar mayores logros educativos para ascender en la estructura de clases?

Este trabajo propone explorar la relación entre las políticas sociales, la desigualdad y las oportunidades de movilidad social a través de la educación. Para propósitos de este VII Seminario Internacional “Desigualdad y Movilidad Social en América Latina”, pretendo enfocarme en exponer los avances de la tesis que me encuentro realizando para la maestría en Política Social de la Universidad de Buenos Aires (UBA). Analizaré el impacto que tiene el Programa de

Asistencia Nutricional (PAN) en las oportunidades de movilidad social para las familias en desventaja socioeconómica en Puerto Rico mediante la educación.

Utilizando “Public Use Microdata Sample” (PUMS), obtenida de IPUMS con datos de American Community Survey, presentaré los resultados del enfoque cuantitativo de una investigación más amplia que me encuentro desarrollando en la que utilizo una metodología mixta. Examino cómo la seguridad alimentaria puede operar como herramienta en favor de la movilidad social ascendente a través de la educación. Contrasto el alcance educativo de los miembros (adultos mayores de 18 años) de familias beneficiarias del PAN y las no beneficiarias que presentan un perfil socioeconómico similar. Parto de la hipótesis de que más allá de que el PAN pueda cumplir la función de garantizar la alimentación a familias en desventajas socioeconómicas, el mismo puede cumplir una función desmercantilizadora que favorece a que los beneficiarios o sus hijos cuenten con un obstáculo menos al garantizarles un derecho básico, el acceso a la educación, que puede potenciar a futuro una movilidad social ascendente.